

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 31 DE OCTUBRE DE 1923

NUMERO 1215

EDITORIAL

LA MORALIDAD INFANTIL

De la reunión de educadores y de ciudadanos capitalinos celebrada días pasados en la Biblioteca Nacional, ha recibido el país la tremenda revelación de un secreto que todos conocíamos pero que todos ocultábamos cuidadosamente como quien oculta hasta donde puede el dolor de la muela carreada, como quien esconde la llaga que lo mortifica y lo devora, por temor de a implacable tenaza del dentista o al cauterio purificador.

Pensamos ingenuamente a veces, que ignorando el mal éste ha desaparecido, y nos sumergimos en el torrente de la gran complicidad que avanza, moralidad adentro, como un turbión que todo lo devasta.

Algunos espíritus hay, sin embargo, que atenebados por una responsabilidad que anhelan deponer, se ponen a gritar periódicamente llenos de alarma y entonan un responso lírico sobre los despojos de la vieja austeridad desaparecida. Y en torno de esos alarmados se aglomeran los transeuntes —entre ellos quizás algunos de los más responsables del desastre— y amontonan sobre el caso sus autorizadas opiniones.

Pero he aquí que con ello no se va a ninguna parte en el sentido de una reacción moralizadora.

Se analizan brillantemente las posibles causas de la desmoralización infantil; se habla de la miseria como factor principal, del lujo desatentado como incentivo poderoso, de la falta de higiene como vehículo eficaz, del mal ejemplo obtenido en los hogares como vivero permanente de las malas inclinaciones, y hasta de la deficiencia educativa de la Escuela como complemento apreciable de esa labor nefanda que el vicio realiza en las filas de nuestra juventud.

Ya todos, por dicha, están de acuerdo en que el factor de la nueva ley —que antes estaba considerado como la victoriosa panacea— huelga en estas circunstancias, y ni los funcionarios de policía que arriman al coro su solemne comentario se atreven a considerarse desarmados para el combate en que ellos debieran estar a la vanguardia. Ha penetrado de tal modo en la conciencia pública la evidencia de que nuestro organismo político y social padece

una seria indigestión legislativa, que ya sólo se echa de menos cuando de ello se trata, el vigoroso agente drástico que ponga en acción esa caterva de leyes ingeridas. Y todos comprenden, desgraciadamente, aun los mismos depositarios de la autoridad, que de eso precisamente es de lo que el país está carente en esta dolorosa actualidad.

El problema que en asamblea de educadores acaba de tratarse con la acostumbrada superficialidad, ofrece inúmeros aspectos.

Desde luego son las indefensas chiquillas de los pobres, de los trabajadores asalariados, las que están expuestas exclusivamente a los atentados del satirismo. Los niños pertenecientes a las clases acomodadas, por la virtud de sus mismas condiciones de holgura, quedan libres del contagio de los malos ejemplos que en sus hogares pudieran recibir. Además, ya es sabido que aparte de la vigilancia especial que cerca de ellos puede mantener la capacidad económica de los padres, tienen en cualquier momento la solicitud de esa policía, benemérita institución que parece—y lo está efectivamente—destinada a resguardar los intereses de todo orden pertenecientes a las clases directoras de la sociedad; esa policía cuyos servicios, sin embargo, están pagados por el acervo tributario al cual entran en irritante desproporción las cuotas de los desheredados.

¿Saben acaso los maestros en cuyas manos ha encomendado la sociedad la suerte de los niños, cuáles son las condiciones morales de los hogares a que pertenecen las pequeñas víctimas del impudor que en estos momentos son objeto de la pasajera curiosidad de los educadores? Y si conocen esas condiciones, ¿tienen a la mano algún remedio eficaz que poder oponerles?

Vea el pueblo para el cual escribimos, cómo por todas partes nos sale al paso el grave problema fiscal insoluble dentro de los métodos arcaicos de gobierno que estamos queriendo demoler.

La insolvencia permanente del Tesoro Público impide dar vida a la serie de organismos benéficos de que está constelada nuestra avanzadísima legislación; y mientras la reforma radical y científica que desde hace largos años venimos postu-

lando no sea un hecho cumplido, el Estado siempre carecerá de los recursos indispensables para proveer a esas ingentes necesidades sociales que cada vez se muestran más imperativas.

¿Cómo poder separar del contagio malsano de su hogar a los niños que nacieron en un ambiente de inmoralidad?

¿Dónde están los reformatorios, dónde los correccionales de menores, dónde los asilos maternales que debieran ser las bases fundamentales de toda sociedad bien constituida?

El Estado jamás tiene dinero para llenar esas inaplazables exigencias. Y no lo tiene, porque el Estado sufre el mal del gobierno de los ricos que defienden su bolsa a costa de la vida si es preciso. Y los ricos viven muy contentos dentro de la situación de injusticia que no les exige ningún tributo proporcionado a sus grandes posibilidades, para atender a esos sagrados deberes de la comunidad. Los ricos se muestran satisfechos de una situación dentro de la cual son los pobres, los parias, los desheredados, los esclavos de la civilización actual, quienes pagan en su mayor parte el costo de los servicios nacionales que en mayor cantidad aprovechan a los acomodados.

Por eso, en cualquier camino de solución para los diversos problemas actuales que nos colqueamos, a poco andar tenemos que llegar fatalmente al paso infranqueable del asunto económico-fiscal, en frente del cual se detienen impotentes y agotados todos los esfuerzos.

El país necesita urgentemente la reforma tributaria que a la vez de establecer un estado de equidad, que es la verdadera higiene de las sociedades, capacite a un gobierno sabio, trabajador, modesto y honorable para proteger y dignificar todos los flancos de nuestra carcomida moralidad.

En ese noble anhelo estamos los que en torno de una bandera de renovación, hacemos las meritorias campañas del Partido Reformista. Y alentados por esa noble aspiración, vamos llenos de fe cívica a depositar nuestro voto de ciudadanos en los próximos comicios por la causa renovadora, gritando a nuestros compatriotas:

¡Votad por el Partido Reformista!

Un empréstito de la Republica de El Salvador

Declaraciones de un diputado nacionalista.

BERLIN.—“El Primer Ministro Poincaré de Francia es el completo vencedor,” declaró el diputado socialista Breitscheld, cuando se abrió el debate al mediodía en el Reichstag sobre la ley de autorización que confiere poderes dictatoriales al Gobierno.

La ley anterior fue aprobada por una votación de 46 contra 17. Baviera, Macklemburgo y algunas provincias rusas se opusieron a la medida. Thuringia se abstuvo de votar.

La Unión Central de mineros había adoptado una resolución en que se oponen terminantemente a la extensión de las horas de trabajo y al plan de Berlín de aumentar la producción.

El Ecuador hace negociaciones

WASHINGTON.—El Presidente del Ecuador ha firmado un contra-

to de empréstito de \$ 18.000.000 aproximadamente, moneda de los Estados Unidos, garantizado con las entradas de aduana, con el sindicato Ethelburga de Londres, según cable al Departamento de Comercio del Cónsul General Goding en Guayaquil.

El contrato fue firmado hace varios días y se dice que el Presidente del Ecuador proyecta convocar una sesión extraordinaria del Congreso para discutir las finanzas del Gobierno y aprobar el empréstito, que se cree tendrá poca oposición, en el Congreso.

El empréstito de El Salvador

WASHINGTON.—El empréstito de \$6.000.000 negociado por El Salvador en los Estados Unidos, con la garantía de las entradas aduaneras de esa república, señala un nuevo paso en la manera de negociar empréstitos para los países del sur de

Río Grande, aumentará las relaciones cordiales que ya existen entre ambos países y además la confianza de los capitalistas norteamericanos en las repúblicas centroamericanas.

Al comentar el empréstito, Robert Lansing, exsecretario de Estado hace hincapié en que la fuente de donde se va a pagar el empréstito no es una novedad, las rentas de aduanas, por regla general, no van a ser recolectadas por el acreedor.

La política de España

MADRID.—La paensa unánimemente coincide en elogiar las declaraciones hechas por el general Primo de Rivera, en las que manifiesta que la orientación sobre la opinión a formar en los problemas nacionales, resolverá las cuestiones públicas prescindiendo de las conveniencias de las derechas o izquierdas y si sólo guiándose por el interés del país, aunque para ello continúe teniendo que adop-

tar decisiones del radicalismo de algunas de las medidas anteriores del directorio.

Al hacerlo, sin embargo, declaró que se propone huir de los radicalismos injustificados que se le recomendarían a veces, como cuando se solicita la disolución permanente del parlamento, que sería una gran ligereza de no ir precedida de una reforma amplia y práctica de la constitución del reino.

El Presidente Obregón está bastante mejor

CIUDAD DE MEXICO.—El Presidente de la República general Alvaro Obregón, que ha estado enfermo en los últimos días, ha sentido bastante mejoría. Los médicos que lo asisten le dieron permiso para que pusiera atención a algunos asuntos internos de estado, pero le previnieron que todavía no se entregara de lleno a sus deberes oficiales.

LO QUE DICEN LOS DEMAS

Revista de la Prensa diaria

Diario de Costa Rica Juan de Fresa es un escritor *actuel*, cuya pluma docta y flexible discurre con gracia y con encanto a lo largo de los temas sociales y políticos que gusta de abordar. Cuando mete las puestas de su ironía en los rescoldos de una Memoria oficial, resulta un Anatol France en miniatura; y cuando plota delicadamente paisajes guanacastecos, que acaso le recuerden nativas visiones, es un miniaturista interesante. Ahora le ha dado por tratar, burla burlando, la gran cuestión del día que a su juicio pone de manifiesto la gran utilidad—negada por otros—de las ligas de las mujeres.

Juan de Fresa comenta la reunión última de personalidades en la Biblioteca Nacional, para conocer de la grave denuncia que ha hecho una Directora de escuela por medio de la Liga Femenina recientemente instituida en esta capital; y con un gracejo que nosotros le envidiamos sinceramente, exclama que se pronunciarán muchos discursos, muchos, hasta para llenar planas enteras de los diarios, y que de todo ello resultó nombrada una Junta, un nuevo organismo que asesorará al Ministro de Gobernación, cuando no al Secretario de Seguridad. Dice, además, haciendo gala de un fino humorismo muy de nuestro agrado, que la mencionada Junta se establecerá con gran pompa y que "cuando pueda empezar sus funciones, y cuando, sobretodo, se les atienda en virtud de las flamantes tarjetas que se les darán invistiendo toles con carácter de *justicias*, y a las niñas serán *mayorcas*... Pero quedará la semilla de algo grande que se ha hecho".

Sí, agregamos nosotros en nuestra deslucida prosa, quedará demostrada una vez más la necesidad permanente en que estamos de un poco de acción y otro poco de sinceridad y otro poco de lógica, como sustitutos estimables de esa fantasía, de ese sentimentalismo y de esa superficialidad que nos aquejan.

Parecerá a muchos cruel y hasta contraproducente la actitud de Juan de Fresa, pero nosotros la comprendemos y la aplaudimos. Es preciso desandar con delicadeza las deficiencias de nuestra organización, si queremos que el sol de la verdad ejerza sobre ellas su acción regeneradora; y es preciso declarar como ese escritor lo hace, que no son Juntas más o menos platónicas y decorativas lo que nos hace falta, sino voluntad de las autoridades para ejecutar las buenas leyes con que cuenta el país.

El caso de inaudita retardación de justicia que él narra, no es único en la historia de nuestros Tribunales. El constituye la regla. Hace pocos días el Ministro de Seguridad, que lo es al mismo tiempo de todas las Carteras, declaraba a la Prensa que en la Penitenciaría de San José existen detenidos que desde hace dos años o más pudieron ser excarcelados, y por cuya suerte ni los jueces ni los defensores ni los representantes de la vindicta pública se interesan. Y lo peor del caso es que hemos llegado al extremo de que los propios funcionarios dicen estas cosas y a nadie le ocurre preguntarles: ¿cuál es su parte de responsabilidad en el mal que Ud. ayuda a proclamar?

¡La responsabilidad! He aquí nuestro tema de siempre. Mientras la educación no se dirige preferentemente a cultivar en los hombres el sentimiento de la propia responsabilidad, todos los males que ahora lamentamos se guirán en pie, riendo sabrosamente de nuestras disertaciones y de nuestros lirismos.

En estos días un aspirante a Diputado nos explicaba un nuevo plan de vida que preparaba para el día en que lograra obtener la ansiada Diputación. Era un bello plan que sólo se refería a las comodidades personales que le proporcionaría la nueva posición regularmente remunerada; y cuando nosotros le explicamos, haciendo cátedra de nuestra propia amarga experiencia, las graves responsabilidades y los ingentes esfuerzos de todo orden que el puesto apareja cuando se le quiere servir con dignidad, pudo palpar el desmoronamiento de aquella ilusión que sólo pudo fundarse sobre el mal ejemplo que hoy pasean en carruaje oficial por nuestras calles, los insuficientes a los irresponsables investidos con los atributos de la autoridad.

¿Saldremos alguna vez de semejante atascadero?

La Tribuna

Dos sueltos apareados y significativos que se contestan y se contradicen al propio tiempo, trae hoy *La Tribuna*. En uno se refiere que el agresor del Coronel Pinaud se ha presentado a la Cárcel, y se da a entender que esa conducta obedece a los consejos de sus asesores, los cuales contemplan la posibilidad de convertir el suceso en simple delito susceptible de excarcelación, cuando no en meras faltas de policía; y pregunta el cronista: ¿será posible que tal aspecto llegue a darse a un hecho que reviste todos los caracteres de un a e inato frustrado?

En el otro suelto se dice con una claridad que no admite dudas.

"Uno de los sátiros acusados por la Institutz doña Auristela Castro de Jiménez, es un viejo malo y zorro, muy conocido en esta capital, y procesado media docena de veces por corruptor de menores y estafador.

Estos datos los hubimos ayer en la policía.

Sin embargo, ese perverso hombre goza de libertad".

Para qué quiere mejor respuesta el cronista de *La Tribuna*?

Por su puesto, tratándose del señor Pinaud, hombre influyente que goza además de los prestigios de la autoridad y que tiene por añadidura un periódico a su servicio, la cosa no pasará inadvertida, y en torno de su caso se acumularán todas las responsabilidades en que el malhechor haya incurrido y se aplicarán todas las sanciones de la ley. De eso puede estar seguro el señor Pinaud.

Otra cosa sería si el agredido fuera un obrero desheredado o un campesino indetenso, aun cuando el daño recibido no fuera un simple raspazo sino la muerte misma, y aun cuando en el lance hubieran estado a punto de perecer personas inocentes. Entonces el muerto resultaría atacando a su agresor, cuyo acto delictuoso quedaría coonestado por la necesidad de la defensa. Entonces aparecería en el proceso una declaración apócrifa del muerto confesando su ataque imaginario. Entonces los funcionarios encargados de recibir declaración a los testigos, violando sacrilegamente la majestad de sus funciones, tratarían de imponer a los declarantes una versión con venial de los hechos que concordara con el plan de la defensa. Y si agotados esos esfuerzos algún raro ejemplar de Juez llegara a dictar una sentencia condecoratoria, la fuga del reo y la desaparición misteriosa del expediente completarían la obra defensiva de la clase pudiente que siempre tiene razón en sus cobardes violencias contra la inopia popular.

Casos como ese tenemos a montones para probar que sólo una renovación sincera y efectiva de todos nuestros métodos de gobernar y de impartir justicia, puede salvar a este bello país del abismo a cuyo borde corre presuroso.

Hay otros, como el señor Presidente de la Junta de Educación, muy amigo nuestro, que mirando por encima de estas cosas con sus lentes ahumados, increpan a los políticos que se difaman mutuamente, y dan a entender con historietas traídas del cabello, que en la desmoralización infantil ha intervelado en mucho la franqueza con que desde las tribunas públicas se llama traidor al abogado costarricense que obtuvo para una compañía extranjera una concesión leonina—a cambio de una fuerte retribución—valiéndose de un estado de violencia bajo el cual gemía la dignidad del país.

Pero el mal no está allí a lo que nosotros entendemos, sino en la falta de sanción, de una sanción efectiva y rigurosa, de la cual solo resultan platónicos intentos esas peroraciones que tanto alirman a los hombres de nuestra homeopática politiquería.

Un considerable número de Profesores de Segunda Enseñanza del país dirige al pueblo un *manifiesto* circunstanciado en el cual declaran que conceptúan como una grave amenaza para la cultura patria la posible llegada del señor Echaudi a la Presidencia de la República.

Las razones dadas en ese manifiesto son concluyentes; pero llama la atención que un gran número de profesores en ejercicio o de los que fugen como tales en esta época de sabroso arribismo, no estamparon sus firmas al pie del documento político a que estamos refiriéndonos. Lo cual nos hace abrigar el temor de que no será ese el único manifiesto pedagógico de la temporada y de que nada de raro sería que apareciera otro, también nutrido de firmas, en el cual se declarara la inconvencencia que para la cultura costarricense ofrecería el retorno al Poder del señor ex-Presidente Jiménez.

Argumentos no habrían de faltar a los profesores disidentes, y acaso de tanta consistencia como los del anterior manifiesto. Y entonces se vería más claro que nunca aquello no menos cierto por muy repetido de que

"en este mund traid y nada es verdad ni mentira; todo es según el color del cristal con que se mira."

Desde nuestro campo de renovación, nosotros sí podemos dirigir al señor Echaudi nuestro anatema porque en su afán de procurar economías al Tesoro Público encontró muy cómodo y hacadero dar un tajo a las partidas destinadas a la Enseñanza. Nosotros contemplamos para el Gobierno que deseamos implantar, un Erario provisto de todos los recursos que necesita para llenar cumplidamente esa y todas las demás necesidades públicas, y tenemos la fórmula que puede darse el lujo de llamar retardataria y troglodítica a la táctica económica del señor Echaudi; y los profesores que desde este sitio lo hagan, están en perfecto orden con la lógica. Pero los otros, los que no postulan plan alguno que rompa los moldes gastados del viejo sistema de administración ¿cómo pueden prometer al país una intensificación de los afanes de cultura que los mueven, si ellos mismos saben que todo se estrellará contra la roca de la insolventia nacional?

Se dirá que, como intransigentes; se pensará que como duros. ¡Sea! Lo que a nosotros nos pasa es que tenemos el vicio del examen y profesamos el culto de la lógica. Y ese vicio y ese culto nos tornan imposibles.

EL REVISTERO

TALLERES DE LA PRENSA

La Ley de Elecciones dice:

Artículo 98

El clérigo o seglar que en su propaganda política invoque motivos de religión o que excite a las muchedumbres en general o a los ciudadanos en particular, a que se adhieran a candidatos o partidos determinados, valiéndose—como medio—de las creencias religiosas del pueblo, será reprimido con la multa de ciento uno a doscientos treinta y tres colones. (Art. 36, párrafo 11 de la Constitución Política).

La asamblea reformista de anoche

Como se había anunciado, ayer noche se efectuó una gran reunión reformista se manal, en el Templo de la Música. La lluvia torrencial que cayó en la tarde, no fué óbice para q' a la noche acudirían al punto indicado las grandes oleadas de nuestros ardorosos correligionarios. Y es q' el entusiasmo de nuestros partidarios es ilimitado, sin duda alguna. Y esa espontaneidad, ese cariño a la causa, ese desinterés tan patente, es lo que precisamente le ha dado auge y crecimiento desmedidos a este partido de la redención nacional.

Hicieron uso de la palabra por su orden, los señores oradores don Jesús Pérez, don Julio Padilla, don Octavio Montero, don Juan B

elista Chinchilla y el señor Alprez. Todos estos señores fueron muy aplaudidos por la numerosa concurrencia. El señor Montero habló extensamente sobre el movimiento de las Juntas electorales y de las actividades desplegadas con motivo de la calificación del censo.

A eso de las diez de la noche, las huestes reformistas desfilaron camino de la Confederación General de Trabajadores, en donde tomaron la palabra otros caballeros.

Muy hermosa, sin duda alguna, resultó anoche esta fiesta de la democracia que llevó a todos los corazones impresiones de en cendido patriotismo.

De Heredia

Procedentes de Francia llegaron a esta ciudad después de varios meses de ausencia, los muy estimados esposos Sr. don Francisco Valiente y su señora doña María de Valiente. Por tal motivo les presentamos un atento saludo a los apreciables esposos Valiente.—Corresponsal.

Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de CORDERO & Cº contiguo a la botica de don Mariano Jiménez.—Teléfono no 859.

De Alajuela

Ha restablecido el Doctor don Manuel de las Cuevas. En el mes entrante se efectuará la boda de don Enrique Peralta con la estimada señorita Consuelo Poll. Ha restablecido el Lic. don Hernán Chacón.

Regresó a la Capital la señorita Carmen Soto Guardia. Don Ernesto Muñoz salió para San José. CORRESPONSAL

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este. Número 344.

Añúciense en LA PRENSA

Enfermito

A consecuencia de una caída, de la que resultó con una lesión en la frente, guarda cama un niño de don Claudio Beltrán y su señora esposa doña Colomba Pierre de Beltrán.

Hacemos votos por el pronto restablecimiento del estimable enfermito.

Velada reformista

El segundo domingo del próximo mes, en la ciudad de Heredia, se efectuará una gran velada reformista a beneficio del Partido.

Se proyectará en la pantalla la ovación reformista del 26 de agosto y dará una interesante conferencia política el General don Jorge Vollo.

El Personal de Fiscalización

Piensen algunas personas que, como ya falta poco tiempo para vencer el término de las inclusiones, que los señores Comandantes de Policía aumentarán el personal de la policía encargada de fiscalizar la inclusión que solicitan los ciudadanos.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

Frecio: ₡ 2.00 al mes

Suscríbese a LA PRENSA

Colaboradores de LA PRENSA

Los trabajadores, el temporal y el Partido Reformista

Desde ayer temprano, el temporal amenaza prolongarse para dar su golpe de estómago a los humildes trabajadores que han menester doblarse diariamente para llevar un puñado de frijoles calientes a su pobre mesa.

Por la condición humana, de suyo agofista, estos factores valiosos del bienestar social, son los que primero se sacrifican en los días de inclemencia. Los comerciantes suben el precio de los víveres por aquello de que a río revuelto... y los patronos les dicen: "Muchachos, les aconsejo que así no trabajen porque se pueden enfermar y entonces pierden más; pero el que quiera meter la concha cuerpo al agua". Así advertidos estos tristes despojos sociales, unos retornan a su abierta choza, trititando y sfligidos al pensar en el hambre de sus hijos y la angustia de su abnegada compañera; los otros—de mayores arrestos—arrollados hasta la rodilla y erizos de frío, empuñan la pala y se lanzan a los cafetales para estar seis horas con la espalda caliente y los poros abiertos para expeler el sudor y *nagar* la fría lluvia que presto los llevará a la tumba: todo para ganarse colón y medio, dos a lo sumo y poder así tener a sus hijos el jarrillo de agua dulce y los cuatro frijoles.

¡Oh la miseria! a cuantas cosas obligal Dado el modo de ser de los patronos *ricos*, me ha sorprendido mucho el siguiente

relato que se me hizo en días pasados: Los días 16 y 17, también de temporal, parece que don Guillermo Montealegre, con finca en estas vecindades, despachó a sus peones y les corrió el jornal. Estos pobres hombres tendrían que agradecer hasta su muerte la acción generosa de su patrón, y el capital del caballero en referencia no se mermó en lo más mínimo; cumplió con uno de los más trascendentales deberes de los patronos, como es el de preocuparse por la salud de sus buenos servidores. De esos servidores que con su constancia forman todas las comodidades de sus amos.

En vista de la manera respectiva con que la mayoría de los patronos ven a sus peones, el Partido Reformista, al pesar en mejorar la suerte de éstos, dará en sus primeras actuaciones de mando la urgente Ley de Accidentes del Trabajo, con amplitudes (creo yo) que abarquen el caso que motiva este artículo.

[Trabajadores!: Acuerpen el Partido Reformista y voten por él, que esto es votar por el mejoramiento de la triste condición de ustedes. Ya es tiempo de que sus patronos los traten no como a perros despreciables, sino como a hombres con igual derecho que ellos a la vida]

Vengan con nosotros y serán salvados.—ABELARDO QUESADA CHACÓN.

Lagunilla de Heredia, 27 de octubre de 1923.

Don Jesús Pacheco Benavides

El domingo último y en la tribuna roja levantada en la plaza de Aterras, este distinguido patriarca que honra con su presencia y con su limpio prestigio las filas del Partido Reformista, pronunció un interesante y conceptuoso discurso que, al decir

de nuestros delegados en aquel acto, es de lo más sencillo, majestuoso y convincente que ellos han escuchado en la presente campaña.

Felicitemos muy sinceramente al señor Pacheco, ante cuya figura nos descubrimos con admiración y con respeto

REGALOS DE NAVIDAD LA INDIA

Obsequiará a su numerosa clientela Una suma de dinero y 3 valiosos juguetes el próximo 24 de Diciembre a las 22 horas (10 p. m.) así:

- 1º obsequio: \$ 200.00 en efectivo.
2º — un cinematógrafo completo
3º — un juego con todo lo necesario para cocina
4º — una muñeca grande articulada.

Los regalos se harán en cuatro sorteos a presencia de los interesados y se exhibirán en una de las ventanas de La India.

Los números favorecidos serán publicados en uno de los diarios de la capital y anunciados también en las ventanas de La India.

A fin de que Ud. tome parte en ello, pida al empuñado de hoy en adelante, un ticket por cada colón que Ud. compre al contado.

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 4106

A LOS REFORMISTAS DE LA CAPITAL

Se les ruega a nuestros copartidarios de la capital concurrir al Club Central del Partido, sin pérdida de tiempo, a fin de que se impongan de las distintas comisiones que tienen a su cargo, ya como fiscales o inspectores.

Asimismo procurarán todos los reformistas que sus nombres sean incluidos debidamente, si es que no aparecen en los censos oficiales que las Juntas Electorales expondrán al público en breve, informando con la premura del caso al encargado de esa inclusión señor don Lesmes Sáurez, quien atenderá estos reclamos de siete y media a diez de la noche en el local del Club Central del Partido, 100 varas al Oeste de la Botica Francesa.

Secretario General

Don Ricardo excluido del censo

Hoy se presentó a la Junta Electoral Cantonal, la solicitud de exclusión del señor don Ricardo Jiménez Oreamuno quien aparece inscrito en las listas de sufragantes del Distrito del Hospital, por haberse comprobado que el Candidato del Partido Republicano aparece también en el censo del Distrito Primero del Cantón Central de la ciudad de Cartago, según certificación que fue expedida por el Presidente de aquella Junta, don José Ortiz

OPORTUNIDAD

Vendo la acción número cien, que como socio me corresponde en la "Sociedad Cooperativa Constructora de Casas". La vendo haciendo una rebaja del 15 % Para informen en los talleres de este Diario.

AUGUSTO MONTERO D.

La boda de hoy

En la Iglesia del Carmen, esta mañana, se efectuó la boda del señor don Manuel Alberto Coto con la estimable señorita Celia Fernández Rodríguez.

A los nuevos esposos les enviamos en esta ocasión nuestros más vivos parabienes.

Enferma

Desde hace días se encuentra delicada de salud la estimada señora doña Cristina de Barquero. Que mejore pronto son nuestros mejores deseos.

Tipos de cambio

Table with exchange rates for Nueva York, Londres, Suiza, España, París, Bélgica, Italia, San José, 31 de Octubre de 1923.

Ultimo sorteo de la Cooperativa

En el último sorteo de la Sociedad Cooperativa Constructora, resultó favorecido el número 786, que pertenece a la señorita María Rosa Garita, por lo que la felicitamos sinceramente.

Operada

Sufrió en su casa de habitación una delicada operación, la señorita María Teresa Alvarado. Su estado de salud es satisfactorio, por lo que nos alegramos muy de veras.

Bautizo

En la Iglesia del Carmen fue bautizado con el nombre de Héctor Humberto, un niño del señor don Celín Fernández y su señora doña Dolores Camacho de Fernández.

Onomástico

Hoy celebra su santo la muy estimada señora doña Mariquita Molina de Marín. Por tal motivo nos complacemos en enviarle nuestra más calurosa felicitación.

Large advertisement for Victor Talking Machines Company featuring 'Conciertos de banda por las primeras agrupaciones del mundo' and 'La salud del Coronel Pinaud'. Includes an illustration of a band and a man in military uniform.

Sensible fallecimiento

Muy sentido ha sido el fallecimiento del niño Fernando Sagot, quien murió después de una delicada operación. A sus inconsolables padres, hoy sumidos en profundo dolor, les enviamos nuestro más sentido pésame.

Muere don Gregorio Azofeifa

En Santo Domingo de Heredia falleció ayer el señor don Gregorio de J. Azofeifa.

El entierro se efectuó esta mañana con mucha concurrencia, pues el extinto era muy querido en Santo Domingo.

A doña Florencia Barquero v. de Azofeifa, a doña María M. Chacón, a don Ricardo Barquero y señora y a la demás familia doliente les enviamos por este medio nuestro más sentido pésame.

Velada en el Edificio Metálico

Mañana se efectuará en el Edificio Metálico una velada. Se llevarán a escena algunas bonitas comedias. El producto de la velada se destinará al fondo de alimentación de los animales del Museo Nacional.

La salud del Coronel Pinaud

El Coronel don José María Pinaud, esta mañana seguía mejor de la herida a bala que recibiera anteayer. Deseamos vivamente que el estimado Coronel restablezca lo más pronto posible.

Próxima Gira del Gral. Volio

El domingo entrante, el General Volio, acompañado de los señores Jibesta, Padilla, Falco y Montero, visitará los nobles pueblos de Curridabat y el Zapote, en donde se efectuarán dos hermosas reuniones. Los fervorosos reformistas de esos lugares le preparan un magnífico recibimiento al señor Volio y comitiva.

Recordatorio

Hoy cumple años de haber fallecido en esta Ciudad la recordada señorita Pacifica Fournier Quirós, por lo que renovamos nuestra expresión de pesar a la familia doliente.

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 77 Avenida Escazú No. 344.

Las malas Autoridades

Hemos instituido esta sección, para dar cuenta en ella al país de los abusos de sus autoridades. Las denuncias, para que tengan carácter de seriedad y valentía, llevarán siempre al pie las firmas de sus autores.

Atenas 29 de octubre de 1923.

Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo de Alajuela.

Su Señoría:

La Directiva Central del Partido Reformista en este cantón, en nombre de 651 reformistas, acaba de dirigir una nota al Sr. Cura de este lugar observándole el artículo 95 de la Ley Electoral y él nos hace saber que corresponde a su Señoría dicha observación.

En vista de ello me permito comunicarle que el Partido Reformista, netamente católico, de este lugar es el que más contribuye al sostenimiento de la Iglesia y no bastaría la intervención de ninguna autoridad suprema para seguir las doctrinas de otros candidatos a la Presidencia de la República, desde luego que nosotros somos conscientes al habernos afiliado al Partido Reformista y somos más católicos que muchos renegados de la Iglesia

que hay en este lugar que hoy toman la religión como arma política.

Los ánimos están exaltados, este pueblo así como sabrá defender a costa de cualquier sacrificio la religión católica, así está dispuesto a sostener sus ideales.

En sus manos está calmar los ánimos, nuestro deber es hacerle saber que no queremos hostilidades con el Sr. Cura, somos obedientes a él mientras no se nos presente en el campo como adversario.

En nuestras filas están los mismos que combatimos la tiranía de los Tinoco, que fué lo más hostil para la religión católica y a ese gobierno aconsejaron seguirlo muchos clérigos que después se arrepentieron y ese es el motivo para llegar a creer que en cuanto a ideas políticas el clero comete sus errores que van en perjuicio de nuestra fe católica.

Por la Directiva Central del Partido Reformista,

RICARDO RODRÍGUEZ Q. Srio.

La fuerza moral de los ideales

De San Marcos de Tarrazú

Don Ernesto Gutiérrez, de Santa María para justificar su decorosa actitud de volcarse al echanatismo dice que yo soy Volista Jimenista. Está en un error: ninguna actitud mía puede descalificarme como volista en cuyo bando he permanecido y permaneceré; al afiliarme a ese partido no me guía ningún interés mezquino. No le sucede lo mismo a don Ernesto: fué volista mientras pretendió que se le iba a

nombrar miembro de la Junta Electoral y pocos días después se declaró echanatismo y cuando el General Vollo nos visitó volvió a ser volista y ahora se hace nuevamente echanatismo sobre mis hombros y no sería raro que el día de las elecciones se registrara su voto a favor de Jiménez; sólo que dicen que la gurbia la tiene don Alberto y que don Ríchar y el General Vollo están más limpios que una patena.

Don Ernesto, perdones como pueda...!

LAUDENCIO MORA

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:
José María Zeledón

REDACTORES:
Carlos Jinesta
Octavio Montero

Agente General:
Lesmes Sáurez

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que affige al país. Lea Ud. estas páginas y hágales leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria. Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos enaltecidos de una sana doctrina cívica.

Las vaciedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envenena en cada agitación electoral la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalguía, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que advierten nuestra tendencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversarios colocándolas en la panoplia que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entusiasmo iniciamos.

Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladín de hidalguía y escuela de civismo.

ECOS POPULARES

En Tabarcia

Por falta de dinero, dice el Agente de Policía de Tabarcia que se encuentra perdido y aparece en el echanatismo atacando fuertemente al General Vollo.

Ahora estoy ordeñando dos vacas.

Pues la estoy pasando mona; solo pienso en que la política ya se termina.

Y entonces tendré que retirar la mejor vaca, y si el General Vollo llega al poder me quitará las dos; y entonces me quedaré sin Inés sin retrato.

Solo siento estar tan viejo, pues yo siempre he sido apto para Jefe Político o algo parecido, menos para jornalero. Así es que yo tengo que caer parado para poder vivir y ahora estoy entre la espada y la pared.

Pero yo estoy consolado, porque el General Vollo siempre ha tenido un gran corazón y como él sabe que yo soy santaneño y que los desvarios míos son por la falta de dinero... Pero yo soy su amigo, por lo que me puede suceder.

Yo soy neutral, lo único es que don Juan Vargas me da casa, plátanos y leña y me presta plata a condición de que soque a los volistas; que cuando un reformista se tome quince de ros, lo zampe a la gallola y le arranque diez con seis.

Pues apenas veo un volista lo soco y le hablo duro y le digo que el General Vollo es un tal y es un cual. Pero a más no me animo.

A los jimenistas los dejo quietitos, porque yo soy íntimo amigo de don Ricardo; en fin soy amigo de los tres candidatos. Por fin yo no se cuál es mi color político.

Me encuentro perdido, dice para terminar.

Bueno, digo yo, que haga como quiera pero que no nos sacrifique y nos deje disfrutar en paz la libertad a que tenemos derecho.

Tabarcia, Oct. 26 de 1923.

JOSÉ CASTRO MUÑOZ

Salud y Vigor

EL TRIUNFO DE LA CIENCIA MODERNA

Para todos los hombres que habiendo abusado de sus fuerzas por exceso de trabajo o por excesos de la juventud, se hallan ahora impotentes o con debilidad nerviosa, la NORTH AMERICAN PASTILLES (Pastillas Norte Americanas) se preparan especial y científicamente para restaurar la salud y el vigor vanidos.

Precio \$5. oro americano la caja, por un tratamiento suficiente para 30 días, que se mandará por correo por correo certificado. Escríbanos explicando exactamente sus síntomas y nuestro Jefe Médico le mandará (gratis) el diagnóstico, y el mejor consejo para su caso particular. Pague continua insistiendo.

CIENCIA PRODUCTS CORPORATION (Organizada bajo las leyes del Estado de Nueva York) 105 New Street, New York, E. U. de A.

A los Reformistas

Si sois de verdad devotos convencidos de la Reforma. Si deoís sinceramente para la Patria un período de bienestar y de Justicia, ayudad a LA PRENSA; escribid a ella y haced que vuestros amigos se suscriban.

Nosotros no podemos distribuir gratis nuestros ejemplares; necesitamos obtener el producto justo de nuestras ediciones, porque sólo así podremos continuar haciendo el prodigio de dar gratuitamente a nuestro partido un servicio periodístico que a los otros bandos cuesta no menos de cinco mil colones cada mes.

Pensad que dentro de la causa reformista todos estamos obligados a hacer algún sacrificio y considerad que el que nosotros realizamos es de considerable magnitud.

Ayudadnos, pues. Suscribid a LA PRENSA y haced que vuestros amigos se suscriban.

Feria de ganado en Alajuela

Muy concurrida estuvo ayer la feria de ganado que se efectuó en Alajuela.

Se vendió ganado de don Julio Sánchez, don Ernesto Muñoz, don Alberto Rodríguez, don Azarías Barahona, don Trinidad Araya, don Francisco Vargas, Solé y Cia., don Eduardo Benavidez, don Augusto Quesada, don Cefeino Ruiz, don Manuel Chaverri y otros.

Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Marinita," en la casa de don Ricardo Falcó Mayor.

Suscribase a LA PRENSA

Jabón LEON AZUL

INGLESE

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS: LA INDIA Y LA MARINA

FOR MAYOR: Costa Rica Mercantile Co.



LOS GNOMOS

1.º Fermín Bernada

Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERK.

Aseo camerado y magnífico servicio Avenida Central

USTED GANARA

8 colones cada semana comprando diez centimos en mi establecimiento y siempre que su número salga premiado en los sorteos que hago semanalmente.

Fernando Castro Avilés

50 varas al Oeste de "La Proveedora"

Partido Reformista

La Secretaría y Tesorería General del Partido están instaladas 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de alto opuesta a la Pulpería La Aturiana.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña. Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martínez & Co.

APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 694

Quando usted necesite algún trabajo de imprenta bien hecho y barato, busque la

Imprenta TORMO

Avenida Central, frente al Banco Mercantil

Teléfono 664 San José, C. R. Apartado 439

ALMACÉN

Tomás Fernández

Tiene para la venta Vidrios Grandes para Ventana y Fósforos Japoneses

Teléfono 198 Apartado 614

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

SAPOLIO

Pastilla Grande No Hay Desperdicio

Para quitar manchas, mugre y grasa use Sapolio. Limpia linóleo, mosaico, mármol y madera pintada.

Tiene usos innumerables en cada casa.

Escríbase que el nombre de SAPOLIO aparece en el paquete. Banda azul— Envoltura plateada.



ENCHO MORCAN'S SONS OF New York, U.S.A.